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  臺灣屏東地方法院 111年度第二輪次第二場模擬法庭 

                   座談會會議紀錄 
 

  時間：111年 6月 16日下午 3時 15分 

  地點：本院二樓專業圖書室 

  主持人：國立陽明交通大學金孟華副教授     紀錄：林靜慧 

  與會人員：候選國民法官編號 35.52.211.329.57.67.19.327 

             262.113 

壹、座談會開始 

貳、主持人致詞 

◎金副教授 

    我想要先強調雖然現在有錄音，但到時候都是以匿名的方式 

呈現，現場也沒有法院的人，我也不是法院的人，我是學校 

的老師，所以我希望聽看看大家真實的想法，因為我們這個 

制度明年一月一號以後才正式上路，現在都在測試階段，有 

點像是一個產品在上市之前要先看看到底安不安全，要先試 

吃一下，大家就是被邀請來試吃的人，所以有什麼感覺、感 

受或是有哪些建議都可以提出，我覺得今天不用受限於兩者 

的比較，今天整個參與完以後有其他的想法，我都很歡迎大 

家能夠提出，然後我覺得大家不要有壓力，每個人都有自己 

不同的感受，尤其是剛剛個別詢問的時候，其實一次都只是 

進來一個人，所以每個人的感受應該都是獨特的，所以有什 

麼想法都可以提出，不曉得有誰想要先分享一下今天一整天 

的感覺。 

參、意見交流 

◎男生三 

    我覺得太浪費時間，因為很多時候都是在閒置，不知道幹嘛 

    。 

◎金副教授 

    比方說早上一開始在等的時候？ 

◎男生三 

    對，可能 5個人的要等，剛剛 1個人的時候也在等，覺得整天 

    都沒有做什麼事情，浪費了一天的時間。 
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◎金副教授 

    有沒有其他人也覺得有點浪費時間？ 

◎女生二 

    我覺得中午可以不用休息。 

◎男生三 

    感覺半天就可以解決。 

◎女生二 

    時間就是金錢，這樣我們的時間耗在這邊，可能我們有想講 

    的，因為這樣會很疲累，沒有效率。 

◎金副教授 

    像今天早上這樣，是否覺得大部分時間在等待會比較累？ 

◎男生一 

    浪費時間比較多。 

◎金副教授 

    比方說今天把等待的時間縮短，問的時間增長，你們覺得這 

    樣會不會更好一點？ 

◎女生三 

    這樣會比較好一點，等待的時間縮短，可以更能問出你們需 

    要的國民法官，更去了解國民法官需要哪些人，而不是大家 

    等到很累，但只問了短短幾件事情就結束了，這樣意義在哪 

    裡，他們會覺得我們大家都不懂法律，所以只能用簡單的方 

    式問我們，問的這些問題，我們會用日常生活去了解，但讓 

    我們覺得我們時間只有這一點點，會覺得落差很大，我相信 

大家都是一樣。 

◎女生二 

    就是看診掛號很久，但問診一下就結束，可能我們內心有沙 

盤推演要講什麼，但進去一下就結束。 

◎金副教授 

    這是不是個別詢問的部分？ 

◎女生二 

    是。  

◎金副教授 

    團體詢問的部分你們覺得時間怎麼樣？ 
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◎女生三 

    因為我團體的沒有參與，所以我不了解，那時我本來是推掉    

的。 

◎女生四 

    團體更快，問一問後每個人講一講，大部分講的都一樣，當然 

    團體跟個人的話，我覺得個人比較容易了解這個人是不是符合 

    國民法官的資格，比團體的要好一點，因為個人的，要講自己 

的感受，時間更多一點點，5個人的時候每個人都講很快。 

還有好像這樣大費周章選了國民法官，但是只有一個 6月 30 

日、7月 1日一個案件而已，下次的案件又要重新這樣，我們 

感覺這是很好的意見，因為有國民法官的參與，也許判出來的 

案子會更公正，但真的有點勞民傷財，而且選我們出來都用寄 

信的，條件也很簡單，反正就是身世清白的意思。 

這是我個人的想法，我認為個人的比較好。希望等待時間能縮 

短，要找更多問題來了解國民法官是不是真的能夠幫忙到案情 

。 

◎金副教授 

    你覺得大家問的不夠多嗎？ 

◎女生四 

    我覺得每個人都問很快。 

◎女生二 

    我覺得是對比，如果沒有，不會覺得，法官的專業可能覺得問 

    這樣就夠了解你了，我覺得我不能質疑法官的詢問，我尊重 

    ，所以我覺得應該是對比，把我們放在那邊的時間太久，所 

    以我覺得中午可以不要休息趕快做一做，因為我想要回去。 

◎金副教授 

    閒置的時候你們在幹嘛？ 

◎女生二 

    看一下國民法官的法庭，理解一下，很認真的研究。 

◎男生五 

    等待的時間可以像早上一樣播放影片，讓大家更認識國民法 

    官這塊，或是播放國外類似的影片，讓我們不會在那邊發呆 

    ，因為我們來這邊是要更認識國民法官，我覺得我來是學經 
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    驗，在那邊等也不知道要幹嘛，後面要問什麼我也不知道， 

    完全對這塊模糊就在那邊等，那邊等待的時間可以教我們一 

    些知識。 

◎男生六 

    個別詢問的話我們比較沒有壓力，不會受到干擾，想講什麼 

    就講什麼，這樣可以判斷這個人合適不合適。 

◎金副教授 

    你覺得個別詢問比較自由放鬆？ 

◎男生六 

    是，心情比較放鬆，不然大家都在這邊，講的不一樣，會想 

    自己要講什麼。 

◎金副教授 

    個別詢問時心情比較放鬆，比較能講自己想講的話？ 

◎男生六 

    對，可以把自己心裡面想講的話表達出來。 

◎金副教授 

    有沒有人也是這樣的想法，覺得個別詢問比較好？ 

◎多人 

    有。 

◎金副教授 

    有沒有人覺得團體詢問比較好？ 

◎男生二 

    有，因為一個人在那邊，大家看著我，好像是在審判我，那 

    種感覺跟我們在公司上班對著一大堆同事不一樣，因為是他 

    們問問題，我們是回答問題，這跟工作完全不一樣。 

◎金副教授 

團體詢問時候，比較多個國民法官可以一起來回答？  

◎男生二 

每個人可以說出不同意見，不是我說的就是對的，個別詢問的 

話會讓我覺得是在審判我，我自己一個人坐在那邊，法官、檢 

察官、律師都對著我。 

◎金副教授 

    還有沒有人覺得團體詢問比較好？  
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◎女生三 

    我是兩者，我覺得團體可以初期了解大家對一件事的見解不 

    同，單獨的談話會更好的了解，因為會做紀錄，團體時會記 

    錄每個人講的話，單獨時會更了解，只是時間長短上真的要 

    抓一下，可能單獨要比較久一點，團體短一些比較好。 

◎男生五 

    以後判案時都是在一起討論，我覺得他們或許會想知道你在 

    團體時談話是怎樣，早一點適應團體。 

◎女生三 

    因為一個案件不是只有一個人的意見，是大家的意見。 

◎男生五 

    我早上看影片到時候是大家一起討論，再個別發表意見，之 

    後再彙整，你的意見會不會被他人左右，到時候再決定，我 

    覺得團體有團體的好處。 

◎金副教授 

    有沒有人會擔心團體的時候不好意思講自己想講的話？ 

◎女生三 

    還是會有，說不會是不可能的，像有時候他是長者，他講話 

    我們不好意思回應他，但我們意見可能跟其他人是一樣的， 

    會彼此尊重，會想說怎樣把這些意見融合到最好。 

◎金副教授 

    會不會有人在團體的時候不好意思講自己的某些想法？不好 

    意思揭露自己的隱私？ 

◎女生三 

    我覺得看事情而定。 

◎金副教授 

    假設法官問有沒有人家裡有人犯過罪，會不會覺得不好意思 

    講？ 

◎多人 

    應該還好。 

◎金副教授 

    團體詢問時也願意講嗎？ 

◎男生二 
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    如果是這種問題，當初填寫資料時就寫了。 

◎金副教授 

    假設不是家人，是我最好的朋友被抓去關了，所以我對警察 

    、法官有一些不好的經驗，這種話在團體時會不會不好意思 

    講出來？ 

◎男生二 

    我個人不會。 

◎金副教授 

    有沒有法官、檢察官、律師講話講到聽不懂的情況？ 

◎男生六 

    如果覺得不懂可以請他再講一次，應該不會。 

◎金副教授 

    剛剛有提到團體時比較緊張，也有見解認為個別時，像被訊問 

    一樣，剛剛有人提到比較喜歡個別的，個別時有沒有類似的感

覺？ 

◎男人六 

    沒有，我覺得像對談，個別詢問時只問我一個問題，可能我 

    只講一句話。 

◎金副教授 

    有沒有覺得像在被考試一樣？ 

◎多人 

    會。 

◎女生二 

    不會。 

◎女生四 

    這也是目的，像要了解我們適合不適合。 

◎男生五 

    可能我們想要爭取。 

◎女生三 

    大家應該是感覺可不可以當國民法官都行。 

◎女生二 

    尊重他們的判定。 

◎女生四 



 

7 
 

    好像有也可以，沒有也沒關係，這也是經驗，我們真的被選 

    上也很高興，因為我們被認可，沒有也沒關係，人才這麼多 

    ，我們很幸運被選到，也許沒被選到的有比我們更優秀的。 

◎男生六 

    以前要考法律系也無法考取，現在不用考就能當法官。 

◎男生五 

    會讓我感覺想要爭取這個工作。 

◎女生六 

    覺得滿榮幸的，很幸運被選到。 

◎女生二 

    我同事有問我這哪裡報名的。 

◎女生三 

    有同事問我為什麼能選上，他卻沒有選上。 

◎金副教授 

    以後很多機會，以後屏東一年可能會有二十幾件至三十件需 

    要國民法官。 

◎女生四 

    有講 5年以內參與一次，甚至是 2年以內有的話也不能參加。 

◎金副教授 

    對，不要重複的人，希望越多人參與越好。 

    大家對於辯護人、檢察官、法官的印象怎麼樣？ 

◎女生四 

    很好。 

◎女生三 

    跟我們想像的不太一樣。 

◎女生四 

    我覺得他們很親切。 

◎男生六 

    我們是外行人，我不知道辯護人、檢察官是做什麼事情，還 

    有金教授等一大堆人，做什麼的我們不了解。 

◎女生四 

    我覺得他們滿親切的，因為我們也沒有犯罪，沒有參與過， 

    講出我們自己想要說的話而已。 
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◎金副教授 

    對於法官、檢察官、律師還有沒有什麼想法？ 

◎男生四 

    設定的問題很不具體，很抽象。 

◎金副教授 

    因為沒辦法問的很具體，這也是一個限制，他們的目的不是 

    要挑選出對自己有利的人，所以不能問具體，具體問了有時 

    候審判長會說不能這樣問，這就是問的太具體了，他們只能 

    問的很抽象。 

    覺得他們問的問題本身對於要挑選出合適的國民法官，是不 

    是好的？有沒有什麼建議？ 

◎男生四 

    這個政策剛在摸索，這樣就很不錯了。 

◎女生二 

    我覺得現在剛開始跑，要他們問我們什麼可能也很難，我們 

    要回答他們可能也很難。 

◎男生一 

    畢竟是第一次接觸，一時間沒辦法了解這麼多。 

◎男生二 

    主辦方還在摸索，我們老百姓也在摸索。 

◎金副教授 

    今天整個程序走完，大家覺得能否篩選出合適的國民法官？ 

◎男生六 

    應該是沒問題，因為每個人問他想問的問題，每個人都有答 

    出來，合適或不合適他心裡有底，應該沒問題。 

◎女生三 

    看在於他們。 

◎男生六 

    現在問我們問題我們也提不出什麼問題，我們當上法官了問 

    題就一大堆，現在沒有問題，因為我不了解我要發問什麼問 

    題。 

◎男生六 

    其他法院也都在推動國民法官嗎？ 
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◎金副教授 

    對，但不是同一天，全國在年底之前都要辦 2至 3輪，屏東要 

    辦 3輪，因為以後屏東的案件預估會滿多的。 

◎女生三 

    我們是第一批？ 

◎金副教授 

    你們是第二批。 

◎女生四 

    現在在電視上常常看到國民法官，所以我們覺得滿幸運的， 

    國民法官是什麼，經過今天我真的有點了解，好像這個不錯 

    。 

◎男生四 

    這就是美國的陪審團，很久了。 

◎金副教授 

    美國已經很久了，台灣才剛開始。 

    有沒有什麼沒有問到，但想要講的？有沒有給法院改進的建 

    議？ 

◎男生四 

    可以設定一些具體的議題來問一個人的看法，下午有問我說 

    要判刑 10年但證據不足，只有百分之八十的證據，問我的回 

    答的是什麼，我說要給一個人判刑十年沒有模糊地帶，只有 

    百分之八十的證據，一定要有另外百分之二十，補充到百分 

    之百，是不是能有具體的提問，我們的回答就能判別這個人 

    的觀念是不是符合。 

◎金副教授 

    美國的做法跟我們不像，美國陪審團是一次就問 12個人，12 

    個人都坐在法庭裡面，很像現在的情況，像我現在聊天的方 

    式，聊完以後再跟法官講誰適合誰不適合，你們覺得美國這 

    種一次 12人坐著聊天的方式好？還是今天這種形式好？像我 

    會問各位的工作，是不是結婚、生子等等，大家對於司法的 

    想法是什麼？ 

◎女生四 

    這樣也很好啊。 
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◎男生四 

    我認為一個人不好，最大的問題就是人，我覺得好幾個人認 

    為可以，比較好，一個人決定叫誰做，台灣這樣不可以。 

◎金副教授 

    假如我是律師，我問時，法官、檢察官也在旁邊，我問完以後 

    換檢察官問，然後檢察官坐下來跟大家聊，然後律師、檢察 

    官都聊完以後，法官可以補充問問題，這樣輪流的形式如何？ 

◎女生三 

    這樣比較好一點。 

◎男生四 

    我的意思是三個人都打勾了，這個人才可以通過，不要一個 

    人打勾就通過。 

◎金副教授 

    有一些學者會說美國這種一次 12人聊天的方式，有些人不會 

    講出真正的想法，可能有長輩先講了，我就不好意思講，你 

    們會有這樣的顧慮嗎？ 

◎男生四 

    我認為不會，有意見就表達，不然人家不知道你的想法。 

◎金副教授 

    有沒有覺得人多不好講？ 

◎眾人 

    （無人回答）。 

◎金副教授 

    有沒有人想講剛剛沒有講到的問題？ 

◎女生三 

    我相信我們這邊很多人都是上班族，是不是可以有一份讓我們

跟公司講。 

◎金副教授 

    理論上以後正式上路以後，如果要來參加，公司一定要給假。 

◎女生三 

    裡面是不是可以多一個通知單，給公司證明我們是來這邊， 

    而不是我們事後補，這樣不方便。 

◎男生三 
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    可以不要用戶籍地嗎？ 

◎金副教授 

    政府好像只有戶籍地可以用。 

◎女生三 

    因為我們現在有些人住的地方，跟戶籍地是不一樣。 

◎金副教授 

    你平常在哪裡？ 

◎男生三 

    台中。  

    有一半想來，有一半不想來，要搭車，但這是難得的機會。 

◎男生二 

    如果人不在這邊，可以電話詢問一下，這樣才不會造成人家不 

    方便。 

◎金副教授 

    這個問題在金門更嚴重，應該有一半的人不住在金門。 

◎男生三 

    如果抽到屏東，講完之後可以改成在台中，下次就不會抽到 

    屏東。 

◎女生三 

    我知道有些公家單位是戶籍地還有現住地，要以現住地為主 

    ，這樣大家比較好做事。  

肆、主持人總結 

◎金副教授 

    今天謝謝大家寶貴意見。 

伍、散會 

                                    紀錄：林靜慧 

 

                                  主持人：金孟華 

 


